

Los marineros del *Oquendo* se disponían a proceder á aquella operación, cuando encontrándose el barco á *traves*, según término usual en los marineros de nuestras costas, sufrió la embarcación sacudida tan violenta que el vapor volvió rápidamente al mismo tiempo que la cubierta era despojada de los palos, del puente, la chimenea y otros efectos que en ella había.

Una vez en esta posición el barco, los marineros que componían su tripulación se encontraron entre las aguas en situación apuradísima.

Varios de ellos pudieron salir á flote y á nadar se mantuvieron luchando bastante tiempo con las olas que amenazaban sepultarlos en las profundidades.

Los marineros en aquellos momentos tan terribles profirieron grandes gritos con objeto de llamar la atención de la tripulación de los vapores *Mamelenas* que navegaban á muy poca distancia del *Oquendo* con rumbo al puerto de Pasajes.

Apercibidos de lo que ocurría y al notar la posición del barco naufragio, cambiaron de rumbo y extremando la marcha, avanzaron hacia el lugar donde se mantenían á nado varios de los desgraciados tripulantes del *Oquendo*.

Así llegaron al cabo de media hora al sitio del siniestro, recogiendo á siete de los tripulantes.

Interrogados éstos acerca de la suerte que había cabido al resto de la tripulación, manifestaron no podían darse cuenta de lo ocurrido, puesto que nada vieron á su alrededor dada la excitación que de ellos se había apoderado al encontrarse en aquella situación tan angustiosa.

Suponen que perecieron ahogados por sorprenderles á algunos la catástrofe encontrándose en los camarotes.

Los *Mamelenas* detuvieron unos instantes su avance, verificando por aquellos alrededores exploraciones, con peligro de ser víctimas también de las sacudidas de las olas.

Aquella operación no dió, por desgracia, resultado alguno, por lo que decidieron á emprender su marcha con dirección á Pasajes, dando el peligro que corrían.

A las once próximamente entraron los buques de nuestro querido y respetable amigo el señor Mercader en el vecino puerto de Pasajes, donde desembarcaron los marineros salvados del naufragio del *Oquendo*.

En varios carruajes se trasladaron á esta capital, viéndose todos ellos en la preción de guardar cama.

Nosotros tratamos de interrogarlos para ver de adquirir algunos detalles, mas imposible les fué acceder á nuestros deseos, pues no acertaban á darse cuenta del siniestro de que habían sido víctimas.

Los ahogados son cuatro: el patrón Sebastián Salaverría, marino viejo ya, muy experto e inteligente, y á cuya pericia se debió que el *Oquendo* antes de la sacudida fatal, se salvase de otras no menos violentas.

Es casado y dejó á su viuda y varios hijos en situación deplorable. Era natural de Fuenterrabía, donde habitaba su familia.

El cocinero Lucio Echevarría, natural de Motrico, donde reside su familia.

Y Félix Sopelarte, natural de Pasajes y re-

sidente en esta ciudad, de estado casado, dejando también á su viuda con varios hijos.

A Fuenterrabía, y á comunicar la triste noticia á las familias de Salaverría y Eizaguirre, se trasladó ayer nuestro amigo D. Eduardo Olasagasti.

Sabemos que las esposas de ambos, al enterarse del suceso, sufrieron un síncope que duró bastante rato, viéndose en la preción, luego, de guardar cama.

Otros detalles de menor importancia nos comunicaron varios marineros de los *Mamelenas*.

Secundó los auxilios de salvación, que éstos prestaron á los tripulantes del *Oquendo*, otro buque perteneciente á la escuadrilla del señor Erquicia.

De la cubierta del *Oquendo*, momentos antes de naufragar éste, una ola arrastró consigo gran cantidad de cestas que allí había depositadas, así como varias ruedas de calabrote.

Uno de los palos también estuvo á punto de troncharse.

Parece que uno de los tripulantes al apercibirse de la cantidad de agua que iba interñándose en los camarotes al barrer la cubierta las olas, salió apresurado de aquella estancia, haciéndolo con el agua hasta la cintura.

El *Oquendo* se fué á pique completamente destrozado.

También ha llegado hasta nosotros la noticia de que las autoridades costearían solemnes funerales por el alma de los desgraciados marineros que han perecido ahogados, y socorrerá á sus familias con una cantidad importante de dinero.

**

Aproximadamente á la misma hora en que ocurrió el naufragio del *Oquendo*, de ocho á nueve de la mañana, en el *Mamelena* núm. 2 se registraba otro sensible accidente.

Un golpe de mar que había barrido la cubierta, sorprendió á un marinero, arrastrándole con varios objetos que allí existían.

Sus compañeros se apresuraron á lanzar al agua un salvavidas con objeto de que pudiera asirse á él el marino naufrago, mas tan mala fortuna tuvo, que no pudo hacerlo por entredarse el cordón del salvavidas en la hélice.

El marino desapareció entre las aguas, y cuantos esfuerzos se hicieron por dar con él resultaron estériles.

Se llamaba el desgraciado Miguel Longa y Noriega, y era contramaestre del *Mamelena* citado.

En San Sebastián ha sido muy sentido este siniestro, que ha venido á trocar en desconsuelo la felicidad que hasta ayer reinaba en los queridos hogares de los desdichados marineros víctimas de las bruscas borrascas del Cantábrico.

Teatro Circo

El sábado 21 debutará en este teatro una completa y notable compañía ecuestre-gimnasta-acrobática formada con la mayoría de los artistas que hasta ahora han actuado en el Circo Colón de Madrid.

La empresa, que se propone dar funciones los jueves, sábados y domingos hará de los primeros días de moda, celebrando en ellas los debuts de las extraordinarias notabilidades que tiene en tratos.

Mañana martes, á las dos de la tarde, se revacunarán todos los presos de la cárcel del Antiguo, estando encargado de practicar este servicio el Instituto de vacunación.

Los aficionados á la pesca de gaviotas, que en la Zurriola había ayer en abundancia, recorrieron más de 200 que la mayor parte fueron

vendidas á un francés que pagó á 20 céntimos cada una de ellas.

Nuestro paisano el teniente de navío de primera clase, D. Juan de Ozamiz y Ostolaza, ha sido pasaportado para Filipinas.

El capitán del regimiento de reserva de San Sebastián D. Luis de Reygoza, ha sido nombrado ayudante y jefe de almacén del cuerpo.

Para ayer estaba anunciada la segunda corrida de toros española en Agen, por la cuadrilla de Rampillón y Curro.

El prefecto saldrá al campo, y por fórmula el comisario de policía se dispone á detener á los toreros españoles y luego libertarlos bajo fianza de un franco.

Durante la semana pasada han llegado á Biarritz los señores de Osma y el conde de Sizzo Noris, director de las grandes fundiciones de Duró en Asturias; el marqués de Arciollar, los señores de Retortillo, los de Eirazu, los marqueses de Valdeterrazo y el barón de Ezpeleta.

Ha sido destinado á la estación de San Sebastián el factor de la de Bilbao D. Luciano Pereda.

Ha fallecido en Usurbil, á la edad de 80 años, D. José Antonio Larramendi Soroa.

Hoy tendrá lugar la última sesión de vacunación municipal en el edificio que ocupa la Tienda Asilo.

A pesar del mal tiempo, no estuvo del todo desluido el concierto y baile con cotillón que tuvieron lugar ayer tarde de seis á nueve en el salón amarillo del Gran Casino.

En el Instituto de vacunación, Easo, número 4, se vacunará directamente de la tercera todos los días de la semana, de diez á doce y de cuatro á cinco.

Se vacuna también á domicilio y á horas extraordinarias, avisando con anticipación.

Telegrama de felicitación

El gobernador civil de la provincia recibió ayer un telegrama muy expresivo del Gobierno, en que se felicitaba al pueblo de San Sebastián por el excelente espíritu que aquí reina con relación al empréstito.

El despacho lo hacía extensivo á la Cámara y Corporaciones por los trabajos que han llevado á cabo en favor de la realización de aquella operación financiera.

El próximo jueves se efectuará el enlace de nuestro estimado amigo D. Canuto Soto, del comercio de Tolosa, con la bellísima señorita de su familia Justa Echenique.

La ceremonia tendrá lugar en la iglesia de Lezo.

Deseamos al futuro matrimonio todo género de felicidades.

La Sociedad inglesa de cacerías de Biarritz acaba de inaugurar sus reuniones de invierno con la gran batida dada contra los jabalíes del bosque de Bidache.

Un primer jabalí fué muerto en Puente Encina, y otro, que pesó 200 libras, en el estanque.

La lucha de los perros contra este último bicho fué muy sangrienta, hasta que el primer picador pasando el agua lo mató de un tiro entre ambos ojos.

Ha sido denunciado el semanario satírico pamplonés *El Irúnsheme*.

• Sentimos el porcentaje del colega.

Impresiones para el comercio y particulares en tinta comunicativa. Se hacen en la imprenta de este periódico á precios sumamente económicos, y se facilitará el muestrario á quien la dese.

El cognac más exquisito y de más aceptación es el que lleva la marca de JURADO CASTELLÓN.

Representante para Guipúzcoa.—D. Clemente C. Fernández.—San Sebastián.

Según hemos oido se suscribirán las siguientes cantidades:

Dan excelentes resultados en la tos, la ronquera, sequedad, cosquilleo ó irritación de garganta las pastillas S. Crespo, de mentol y canina, que se venden en la farmacia del señor Matilla, Mayor, 13, á pesetas 1,50 caja.

Continúan llegando á Burdeos las embarcaciones de la escuadrilla pesquera que zarpó en Abril para Terranova.

El viernes lo efectuó otra goleta de tres palos, *Maria Clementina*, capitán Cousin, con 105.000 bacalao.

Sólo á mediados de Diciembre se cree estarán de regreso todas las embarcaciones.

Nuestro distinguido amigo el entusiasta escritor *erriko-sheme*, D. Miguel de Ostolaza, tiene el propósito de permanecer en su «Villa Luisa-chos», con su distinguida familia, hasta las próximas Navidades, en que marchará á Madrid.

En los talleres del contratista de obras señor Zumalabe, se encuentran conservadas para su restauración, la estatua de San Vicente, que existió sobre la cornisa de la puerta lateral de dicho templo, la mésula historiada del púlpito viejo y la pila bautismal primitiva.

Por la estación de esta ciudad pasaron ayer procedentes París y con dirección á Bilbao, donde serán inhumados, los cadáveres de don Olegario Areña y D. Fulgencio Echevarri, que fallecieron en la capital de la república vecina.

D. Eduardo Mocoroa, organista de Tolosa, ha remitido al presidente de la Sociedad de Conciertos Santa Cecilia, de Pamplona, un motivo dedicado á su patrona, el cual, ha dado principio á ensayar para cantarlo en la función que á una con el Orfeón Pamplonés celebrará el domingo 22 de los corrientes en la iglesia de Santo Domingo.

Procedente de la Habana y Puerto Rico, entró ayer á las siete de la mañana, sin novedad, en Cádiz, el vapor de la Compañía Trasatlántica *Buenos Aires*, con los pasajeros, carga y correspondencia.

La función benéfica

A la cifra que ayer publicamos como producto de la función del jueves en el Teatro Circo hay que agregar la cantidad de 15 pesetas ingresadas por pago de uno de los palcos que estaban sin cobrar, y 88 pesetas que anoche entregó la Nueva Fraterna.

Faltan que cobrar dos palcos, á cuyo ingreso se espera para girar el importe total á Madrid.

La comisión organizadora espera poder hacerlo mañana, si, como es de creer, hoy ingresan las citadas cantidades.

La Nueva Fraterna, á la que la prensa da las gracias, recaudó ayer 118 pesetas; pero deducidas 25 que cobró por su trabajo el sexto que dirige D. Joaquín García, y D. Carlos Uriarte por sus servicios de portero, quedó un líquido de 88 pesetas que nos fueron entregadas por la comisión directiva.

En los almacenes de calzado de F. Rodríguez

Alameda 5 y Principe G., esquina la de Loyola se han recibido 4.500 pares de calzado suizo, procedentes de quiebra y cesación de fabricación, que se venderán á precios desconocidos.

Botas de señora con suela de cuero desde tres pesetas; y de caballero desde cuatro pesetas adelante. Al por mayor se harán descuentos proporcionados.

Papel comercial desde 10 pesetas el millar de cartas.

Sobres comerciales impresos desde 4,50 pesos el millar.

Se hacen en la imprenta de este periódico.

Según nuestras noticias, un corredor de comercio de esta plaza tiene orden de tomar acciones por valor de un millón de pesetas, de distintos banqueros y personas acomodadas de esta capital, para el empréstito nacional que hoy ha de realizarse; otros corredores 700.000 y 650.000 pesetas, y las Cajas de Ahorros municipal y provincial suscribirán 300.000 y 200.000 respectivamente.

Según hemos oido se suscribirán las siguientes cantidades:

D. Santiago Allende, 250.000 pesetas; don Luciano Mercader, 200.000 pesetas; D. Lucio González, 125.000 pesetas; D. Gregorio Revuelta, 100.000 pesetas, y doña Ana Allende, 50.000 pesetas.

Se calcula, pues, en mayor número de pesetas el importe destinado á dicha patriótica obra por los propietarios de Guipúzcoa, creyéndose con sobrado motivo que ascenderá á cuatro millones los que se inscriban en la Sucursal del Banco de esta ciudad.

Soldados á Cuba

A las once de la noche del miércoles próximo saldrá de la estación de esta capital un tren especial conduciendo una compañía del regimiento de Sicilia destinada á Cuba.

En el trayecto de aquí á Miranda se le incorporarán otras fuerzas con el mismo destino.

El viernes, á las seis de la mañana, saldrá otra compañía del regimiento de Valencia, también en tren especial, agregándosele igualmente en el camino más tropas.

Dichas fuerzas irán por Miranda á Bilbao, y de allí á Santander, donde embarcarán para la gran Antilla, completando así el envío de 20.000 hombres.

Por el Gobierno civil de la provincia hermana se ha autorizado al vicepresidente de la Comisión de Monumentos Históricos y Artísticos de Navarra para hacer exploraciones en las ruinas y solares del antiguo convento de San Francisco de Tafalla, á fin de conseguir encontrar los restos de la infeliz reina de Navarra doña Leonor de Fox y del obispo D. Nicolás Chávarri, dando cuenta de esta licencia al alcalde y párroco de Santa María.

Celebraremos que la comisión vea realizados sus propósitos.

La reina Amelia

Según telegramas de París, hoy saldrá á las siete y media de la tarde de aquella capital la reina Amelia de Portugal, que regresa á su reino.

S. M. la reina Amelia con su séquito pasará mañana á las ocho y media de la misma en el sudestado, con dirección á Lisboa.

Viaja de completo incógnito, y por esto no se le tributarán los honores de su rango.

El señor gobernador civil presentará sus respetos á la efigie dama á su paso por esta ciudad.

Teatro Circo

A la función de tarde acudió ayer numeroso público. Representóse por la compañía del señor Sánchez Palma un drama titulado *Las batelleras de Pasajes*.

En los carteles la obra aparece ser de un tal Molina y Sánchez, que no ha hecho en aquella obra más que un completo plagio de una de las obras más apl